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民生无小事，一点一滴、一桩一件，

都连着民心，系着民意。

“为民造福是立党为公、执政为民

的本质要求。必须坚持在发展中保障

和改善民生，鼓励共同奋斗创造美好生

活，不断实现人民对美好生活的向往。”

在党的二十大开幕会上，习近平总书记

所作的报告温暖人心。

江山就是人民，人民就是江山。如

何实现好、维护好、发展好最广大人民

根本利益？如何让人民群众获得感、幸

福感、安全感更加充实、更有保障、更可

持续？党的二十大江西省代表团代表

们就此展开了热烈讨论。

回望过去十年，江西民生答卷上写

满了群众“稳稳的幸福”。党的十八大

以来，我省着力解决就业岗位、托幼园

位、上学座位、医疗床位、养老点位、停

车 车 位 、如 厕 厕 位 等 群 众 急 难 愁 盼 问

题 ，让 发 展 成 果 更 多 更 公 平 地 惠 及

群众。

乡村振兴，关乎共同富裕，是民之

所望、政之所向。

摘 掉 了 贫 困 帽 子 ，一 幅 乡 村 振 兴

新 画 卷 在 富 湾 村 铺 展 开 来 。2020 年 ，

全村集体经济收入首次突破 30 万元；

全村有 230 亩脐橙、2000 余亩油茶，实

现 更 多 村 民 在 家 门 口 就 业 ；惠 及 4 个

组 230 余 人 的 通 组 路 顺 利 通 车 …… 上

犹 县 安 和 乡 富 湾 村 党 支 部 书 记 、村 委

会主任康宽军代表用一串串饱含民生

温 度 的 数 字 ，细 说 富 湾 村 节 节 攀 升 的

幸福指数。

一个个村庄的民生新变化，汇聚成

赣鄱大地上美好生活的新景象。“我将

贯彻落实好党的二十大精神，竭尽所能

带领乡亲们用好发展机遇，探索多元化

发展村集体经济的新路径，加快推动产

业提档再升级，让村里的产业发展之路

越走越宽，让村民的日子越过越红火。”

在 乡 村 振 兴 的 征 程 上 ，康 宽 军 信 心

百倍。

教育，关乎千家万户，是国之大计、

党之大计。

在 江 西 ，以 人 民 为 中 心 的 发 展 思

想，彰显于幼有所育、学有所教、劳有所

得、病有所医、老有所养、住有所居、弱

有所扶上的持续用力。

党的十八大以来，我省聚焦办好人

民满意教育，着力提供优质均衡的教育

资源，统筹解决“有学上”和“上好学”、

“入公办园难”和“入民办园贵”等矛盾，

聚焦破解急难愁盼教育问题，人民群众

的教育获得感、幸福感显著增强。

“近年来，我们探索推进义务教育

教师‘县管校聘’管理体制改革，通过优

化教师资源配置，将相对富余的学科教

师交流到其他紧缺学校和乡村学校，带

来 的 效 果 就 是 全 市 农 村 小 学 回 流 了

2640 名学生，中学回流了 1863 名学生，

农村重点中学升学率平均提升 15.43%，

农村教育教学质量显著提升。”鹰潭市

委书记许南吉代表说。

党的二十大报告指出，加快建设高

质量教育体系，发展素质教育，促进教

育公平。许南吉说，下一步，鹰潭将深

入学习宣传贯彻党的二十大精神，全面

贯 彻 党 的 教 育 方 针 ，紧 密 结 合 鹰 潭 实

际，深入思考，系统谋划，全方位推动鹰

潭教育更高质量更高水平发展。

医疗，关乎群众健康，是民生之需、

幸福之基。

全省医院从 548 家增加到 939 家；

25 项 高 频 次 医 保 业 务 全 部 接 入“ 赣 服

通”；异地就医网上备案、住院和普通门

诊费用跨省直接结算全覆盖……一项

项优质医疗服务，一个个实实在在的医

疗举措，为我省医疗服务能力进一步提

升，卫生健康事业实现新跨越写下了最

生动的注脚。

“居民可以直接在社区备案异地就

医，从而实现跨省刷卡。社区还配备了

政务服务一体机，可以办理信息查询、

医疗消费查询、参保证明打印等 20 项医

保业务。”南丰县琴城镇琴台路社区党

总支书记、居委会主任黄小娟代表说，

得益于医保业务下沉的便民政策，如今

社 区 居 民 办 理 医 保 业 务 可 实 现“ 少 跑

腿”，甚至“零跑腿”。

“采取更多惠民生、暖民心举措，着力

解决好人民群众急难愁盼问题”——党的

二十大报告中的这句话，让黄小娟深有

感触。她说，将把党的二十大报告中的

民生关切带回社区，尽心尽力为群众办

实 事 、做 好 事 、解 难 事 ，让 民 生 答 卷 更

加 暖 心 ，让 社 区 居 民 的 幸 福 生 活 更 有

“质感”。

保障和改善民生没有终点，只有连

续不断的新起点。让我们怀着让人民群

众过上美好生活的不变追求，一件事情

接着一件事情做，一年接着一年干。未

来，一定会有更多笑容绽放在人们脸上，

有更多温暖流进人们心田。

奋进“工小美”小市大作为
——访党的二十大代表、新余市委书记蒋斌

本报记者 朱 华

“习近平总书记的报告高屋建瓴、继往开来，全面回

顾了过去五年的成就和新时代十年的伟大变革，提出了

新时代新征程中国共产党人的使命任务，是党面向未来

的伟大政治宣言。”党的二十大代表、新余市委书记蒋斌

表示，现场聆听了报告后深受教育、备受鼓舞。

新余是青春之城、梦想之城、创新之城，未来几年如何实

现小市大发展大作为？他对此充满信心——继续坚持建设工

业强市、统筹区域小市、打造山水美市的“工小美”目标定位。

党的二十大报告指出，要坚持把发展经济的着力点

放在实体经济上，推进新型工业化。而这也是近年来新

余一直努力的方向。

“新余因钢设市、因工兴市，根基在工业，优势在工

业，出路也在工业。”蒋斌表示，新余坚持抓发展必须抓工

业、强经济必须强工业，全市钢材产量占全省近四成，锂

盐产量占全球近三成，有良好的工业发展基础。接下来，

将按照“加快建设制造强国、质量强国、航天强国、交通强

国、网络强国、数字中国”的要求，坚持工业强市战略不动

摇，打造高品质绿色钢铁制造基地和钢材深加工产业基

地；抢占锂电风口，引领锂电产业迈向千亿元；助力光伏

重生，做强全国新能源科技城品牌；拥抱数字经济，力争

数字产业增加值占 GDP 比重达 6%左右，在传统产业老树

发新枝与新兴产业互动融合中做大能级。

“必须坚持在发展中保障和改善民生，鼓励共同奋斗

创造美好生活，不断实现人民对美好生活的向往。”党的

二十大报告对民生工作提出了新要求。

“我们要做足区域小市特色，在实现共同富裕新征程

上当先锋。”蒋斌介绍，新余人均 GDP、城镇化率均列全省

第二，有条件做好城乡统筹、一体化发展这篇文章。接下

来将继续以打造全国民生城市知名地作为目标，深入实

施颐养之家提质增效工程，巩固提升小荷工程、水花行

动、“余也难”专项救助等 40 多个民生品牌成效，推动共同

富裕迈出坚实步伐。

促进人与自然和谐共生，是中国式现代化的本质要求

之一。近年来，新余开展保家行动、“五废”治理等生态工程，

这个重工业城市已经成为全国城市绿化覆盖率最高的设区

市。该市将深入践行绿水青山就是金山银山的理念，坚定走

生态优先、绿色发展之路，通过开展仙女湖袁河流域综合治

理，做好治山理水、显山露水文章，妆扮山水美市。

蒋斌表示，新余将深入学习宣传贯彻党的二十大精

神，聚焦“作示范、勇争先”，立足“爱我工小美、五年更辉

煌”，全面展现小市大格局大能量大发展大作为，满怀豪

情为实现第二个百年奋斗目标而不懈努力。

10 月 18 日，北京。

这 几 天 ，江 西 省 代 表 团 举 行 了 多

次 全 体 会 议 ，认 真 学 习 讨 论 党 的 二 十

大 报 告 。 我 在 会 场 一 边 聆 听 ，一 边 做

笔 记 ，不 知 不 觉 本 子 上 已 记 满 了 代 表

们的发言。

习近平总书记在党的二十大开幕会

上深刻的阐述、亲切的话语在我脑海不

断回响——“中国共产党领导人民打江

山、守江山，守的是人民的心”“治国有

常，利民为本”“发展全过程人民民主，保

障人民当家作主”……犹记得会场上多

次响起经久不息、无比热烈的掌声。我

和在场的党代表一样，对全面建设社会

主义现代化国家充满憧憬和信心。

我从事信访工作已经 30 年了。回首

往昔，我把大量时间花在和基层群众打

交道上，牵头搭建的“百姓说事”平台 8 年

来为群众解决问题 2.8 万余个。多年的

工作历练让我深刻认识到，坚持以人民

为中心是信访工作的根本所在，也是多

年来信访部门打开一个又一个来访群众

“心锁”的“金钥匙”。

全面推进中华民族伟大复兴的嘹亮

号角已经吹响。作为一名来自信访工作

一线的党代表，我将深入学习贯彻党的

二十大精神，认真践行好党的群众路线，

把用心用情用力为群众服务落实到平时

工作的点滴中，把信访制度的优势更好

地转化为社会治理效能，推动信访工作

高质量发展。

（本报记者 朱嘉明整理）

牢记“三个务必”谱写绚丽华章
郑 颖

“全党同志务必不忘初心、牢记使命，务必谦虚谨慎、

艰苦奋斗，务必敢于斗争、善于斗争，坚定历史自信，增强

历史主动，谱写新时代中国特色社会主义更加绚丽的华

章。”党的二十大报告提出的“三个务必”重要要求，既有

守正，也有创新，体现了强烈的使命担当、忧患意识和斗

争精神，对新时代全面推进党的建设新的伟大工程具有

十分重要意义。

提起“三个务必”不由让人想起 73 年前，毛泽东同志

在党的七届二中全会上提出的“两个务必”：务必使同志

们继续地保持谦虚、谨慎、不骄、不躁的作风，务必使同志

们继续地保持艰苦奋斗的作风。彼时，中国革命即将取

得全国胜利，党的工作结束了长期以来以农村为重心的

历史，转移到了以城市为重心的新阶段，“两个务必”出现

在这样一个时间节点上，影响深远。中国共产党牢记“两

个务必”，从西柏坡出发“进京赶考”，开启了建设新中国

的历史征程，中华民族因此迎来了从站起来、富起来到强

起来的伟大飞跃。

当前，世界之变、时代之变、历史之变正以前所未有

的方式展开，我们已经到了向第二个百年奋斗目标进军

的关键时刻。船到中流浪更急、人到半山路更陡。在这

样的大背景下，我们党将“两个务必”升华为“三个务必”，

是对历史规律的深刻借鉴，是对百年艰苦卓绝奋斗历程

的 深 刻 总 结 ，是 对 永 葆 党 的 先 进 性 和 纯 洁 性 的 深 刻 警

醒。“三个务必”既有对党的优良传统的坚定继承，又有基

于新时代治国理政实践的创新发展，这是新征程的新要

求，也是实现千秋伟业的必然选择。

知行合一，笃行致远。牢记“三个务必”，需要我们始

终以钉钉子的精神，践行党的初心使命，任何时候都不能

忘记我们为什么出发，我们为什么奋斗、为谁而奋斗；需

要我们清楚地认识到所处的现状，在“乱花渐欲迷人眼”

的复杂形势中始终保持清醒，胜不骄、败不馁，以艰苦奋

斗的精神破除一切阻碍；需要我们时刻保持顽强斗争的

意识，很多坎、很多坡不靠斗争是越不过去的，妥协永远

无法解决问题，只有战胜自己、战胜外部挑战，才能在新

征程上形成新气势、开创新局面。

站在历史的肩膀上，走向更光明的未来。我们相信，

只要牢记“三个务必”，坚定历史自信，增强历史主动，就一

定能谱写出新时代中国特色社会主义更加绚丽的华章。

共同奋斗创造美好生活
本报记者 刘 斐

金 秋 时 节 逢 盛 会 ，倾 听 江 西 好 声

音。10 月 18 日晚，位于北京新世纪日航

饭 店 三 层 的 世 纪 厅 灯 光 璀 璨 ，人 头 攒

动，中外记者早早架起“长枪短炮”，翘

首以待。

19 时 30 分，党的二十大新闻中心第

二场集体采访正式开启。江西等 7 个省

市代表团新闻发言人共同出席，与中外

记者“面对面”。

江西红色记忆鲜亮如初，承载了中

国共产党人的初心与使命。十年栉风沐

雨，十年勇毅前行，红土圣地发生了怎样

的变化？老区人民的日子过得怎么样？

江西答卷，令人期待。

“各位媒体朋友，大家好！江西省代

表团共有党代表 43 名，他们中既有勇攀

科技高峰的院士，又有奋斗一线的工人、

农民，还有先进模范人物。”江西省代表

团新闻发言人、省委常委、省委宣传部部

长庄兆林简洁有力的开场白，吸引了在

场中外媒体记者的目光。

连日来，来自红土地的代表认真学

习 讨 论 习 近 平 总 书 记 所 作 的 报 告 。 大

家深刻感受到，过去五年工作成就和新

时代十年的伟大变革，根本在于习近平

总书记的掌舵领航，在于习近平新时代

中国特色社会主义思想的科学指引。大

家对实现报告提出的全面建成社会主义

现 代 化 强 国 的 宏 伟 目 标 充 满 必 胜 的 信

心。庄兆林简要介绍了江西省代表团学

习讨论党的二十大报告情况，向现场记

者描绘创新江西、富裕江西、美丽江西、

幸福江西、和谐江西、勤廉江西“六个江

西”建设美好蓝图，让大家更加深切感受

到赣鄱儿女奋进新征程、建功新时代的

豪迈与激情。

进入提问阶段。记者席顿时热闹起

来，记者们纷纷举手争取提问机会。

人民日报记者抢到了对江西提问的

机会：“江西是革命老区、红土圣地，红色

资源多、红色底蕴深。请问，江西如何充

分发挥红色资源优势，传承红色基因，擦

亮红色品牌？”

对 于 记 者 的 提 问 ，庄 兆 林 从 红 色

资 源 保 护 利 用 、红 色 基 因 价 值 挖 掘 、红

色 文 化 铸 魂 育 人 等 三 个 方 面 详 细 作 了

回答。

江 西 是 一 片 充 满 红 色 记 忆 的 红 土

地。近年来，我省把推进红色基因传承

作为重大使命，高质量建设全国红色基

因传承示范区。成功举办 12 届中国红

色旅游博览会，精心打造 11 个红色旅游

经 典 景 区 ，“ 云 游 江 西 ”平 台 用 户 突 破

1000 万……

在回答记者江西是如何实现争先进

位、跨越发展提问时，庄兆林用“四个坚

持”揭开了江西加快推进高质量跨越式

发展的“密码”：坚持创新驱动、坚持改革

开放、坚持绿色崛起、坚持人民至上。他

介绍说，党的十八大以来，习近平总书记

两次视察江西，为新时代江西改革发展

把脉定向、擘画蓝图。十年来，江西牢记

嘱托、感恩奋进，赣鄱大地展现出欣欣向

荣、蓬勃向上的新气象。

十载春华秋实，今朝再启征程。一

组 组 亮 眼 数 据 、一 项 项 丰 硕 成 果 ，镌 刻

了 赣 鄱 大 地 活 跃 跃 的 创 造 和 日 新 月 异

的 进 步 。 十 年 来 ，江 西 GDP 年 均 增 长

8.4% ，总 量 由 全 国 第 19 位 前 移 至 第 15
位，主要经济指标增幅持续保持全国前

列 ，发 展 的 质 量 和 效 益 不 断 提 升 ；坚 决

打赢脱贫攻坚战，全省 25 个贫困县全部

摘 帽 、3058 个 贫 困 村 全 部 退 出 ，如 期 兑

现了“不让一个老区群众在全面小康路

上 掉 队 ”的 庄 严 承 诺 ，老 区 人 民 的 生 活

一年更比一年好……

整 场 集 体 采 访 气 氛 热 烈 、信 息 丰

富。记者席上，文字记者奋笔疾书，摄影

记者频按快门。通过一个个具体事例和

一串串翔实数据，记者们对描绘好新时

代江西改革发展新画卷有了更加清晰的

认识，对全面建设社会主义现代化江西

有了更加深刻的感悟。

在现场说起江西，光明日报记者钟

超没有丝毫陌生感。他最关注赣州稀土

和宜春新能源产业的发展。集体采访结

束后，他表示，参加此次集体采访，让他

对江西增进了了解、充满了期待。“如果

有机会，我一定要深入江西这片红土地，

用脚丈量赣鄱大地，用心书写江西故事，

并通过更多的报道更好地宣传江西、推

介江西。”

“江西有一流的水质、一流的空气、

一流的生态环境、一流的人居环境。”香

港紫荆杂志社记者俞凤琼非常看好江西

的发展。她说，江西和粤港澳大湾区地

缘相近、人缘相亲、产业互补，只要充分

发挥各自优势，一定能结出丰硕的合作

之果。

重任在肩，使命光荣。集体采访结

束了，许多媒体记者仍意犹未尽。聆听

完江西情况介绍后，许多中外记者表示

迫不及待地想到江西去采访，实地感受

江西发展，讲好江西故事。

倾听江西好声音
本报记者 邱辉强

10 月 18 日，中国共产党第二十次全国代表大会新闻中心举行集体采访。黑龙江、

上海、江苏、浙江、安徽、福建、江西代表团新闻发言人出席，介绍代表团学习讨论二十

大报告情况，并回答记者提问。 新华社记者 张玉薇摄

用“金钥匙”
打开群众“心锁”

姚石玉

10 月 18 日，中国共产党第二十次全国代表大会新闻中心举行集体采访。黑龙江、

上海、江苏、浙江、安徽、福建、江西代表团新闻发言人出席，介绍代表团学习讨论二十

大报告情况，并回答记者提问。这是分会场。 新华社记者 殷 刚摄


